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Владимир Якушев: «Не расслабляться 
и двигаться вперёд»

Пресс-конференция

Не шагать широко (не замахиваться 
на всё сразу), чтобы не порвать шта-
ны. Эта народная мудрость, которую 
процитировал на встрече с журнали-
стами губернатор Тюменской обла-
сти Владимир Владимирович Яку-
шеВ (на снимке), наверное, как нель-
зя лучше подходит для определения 
стратегии нашей дальнейшей жизни.

 Естественно, СМИ интересовали итоги 
рабочей поездки в Тобольск.

- Не было каких-то особых задач, - отме-
тил губернатор. - Посмотрели состояние об-
щих дел, исполнение программ 2014 года, 
определили приоритеты на будущий год.

Что касается области в целом, то, по 
оценке Владимира Владимировича Яку-
шева, нынешний год был для региона       

Елена ЛИМОРЕНКО, 
фото Тимура КАРЫМОВА

напряжённым, но в то же время удачным.
- Самое главное, как мы и обещали, от-

крыли 21 предприятие. Продолжается ра-
бота по другим инвестиционным проек-
там. Конечно, никто не предполагал, что 
мы столкнёмся с такими экономическими 
условиями. Однако показатель промыш-
ленного производства составил 112% к 
уровню прошлого года. Думаю, он будет 
одним из самых высоких в Российской Фе-
дерации. Если экономика работает, то и 
всё остальное тоже растёт. 

Представители СМИ задали вопрос о 
резко подскочившей цене на доллар и 
евро. По мнению Владимира Владимиро-
вича, тот курс, который фиксируется, не со-
ответствует действительности. Это спеку-
лятивный курс. Глава региона убеждён, что 
Центральному банку стоит включать более 
серьёзные механизмы регулирования. 
Ажиотаж и паника, по мнению В.В. Якушева, 

спадут в течение нескольких дней.
Завершается Год культуры. В этой связи речь 

зашла об установке памятника герою Отечествен-
ной войны композитору Алябьеву и открытии му-
зея, посвящённого семье Романовых в Тобольске.

- Решения приняты. Всё это исполнять муници-
палитету. Что касается семьи Романовых, это дей-
ствительно амбициозный проект, задуманный 
нами. За Уралом нет такого музея. К работам при-
ступим в 2015 году, - пояснил губернатор.

Не осталось без внимания и не так давно про-
декламированное намерение открыть в Тюмени 
физико-математическую школу для одарённых 
детей. Однако они есть и в глубинке. Как пояснил 
В.В. Якушев, изначально школа будет функциони-
ровать в обычном режиме, а в дальнейшем зара-
ботает дистанционно с различными муниципа-
литетами. В ходе рабочей поездки обсуждался и 
вопрос повышения уровня подготовки препода-
вателей физико-математических дисциплин в  
филиале ТГУ в Тобольске, ибо каков преподава-
тель, таковы и ученики.

Журналистов интересовала и пища физиче-
ская, если так можно выразиться. Продоволь-
ственная безопасность нашего региона на высо-
ком уровне. Однако в условиях санкций тема раз-
вития сельского хозяйства становится одной из 
приоритетных. На будущий год объём инвестиций 
в эту отрасль в Тюменской области предусмотрен 
в размере 3,5 млрд рублей плюс в запасе ещё 500 
миллионов. Как отметил губернатор, этим направ-
лением в регионе серьёзно занимаются и не со-
бираются от него отступать. Сегодня, по его мне-
нию, надо осваивать новые технологии и нахо-
дить новые рынки сбыта продукции.

- Перспективы открываются, только надо пони-
мать, что завтра к тебе не придут и не скажут: «Мы 
готовы у тебя что-то купить», - акцентировал вни-
мание Владимир Владимирович. - Перспективами 

надо грамотно воспользоваться. Мы се-
рьёзно поработали, заключили соглашения 
с торговыми точками о постоянных постав-
ках и увеличении объёмов продукции. Ры-
ночные условия диктуют: надо грамотно 
произвести и переработать. Надо прило-
жить немало усилий, чтобы твой товар поя-
вился в торговых сетях, потому что там 
особые условия упаковки и т.д. Сейчас го-
товится закон о торговле. Если он не будет 
выхолощен в Госдуме, в дальнейшем всё 
будет зависеть от товаропроизводителей. 
У некоторых из них сегодня достаточно 
мощные маркетинговые службы, качество 
и цена соответствуют. В этом плане наши 
сельхозтоваропроизводители и переработ-
чики в большинстве своём вполне конку-
рентоспособны, но есть ещё те, кому всё 
это надо подтягивать и грамотно представ-
лять свою продукцию на рынке.

Окончание на 2 стр.

как сообщил первый замести-
тель председателя комиссии по 
спортивному туризму инвалидов 
России тоболяк Г.Г. Тихонов, с 12 
по 14 декабря в Москве состоял-
ся съезд туристов России.

Спортивный туризм вошёл              
в один из видов сдачи норм ГТО. 
Туристический маршрут должен быть 
пешим, не водным и не горным.               
В зависимости от возрастной катего-
рии разрабатываются нормативы 
хождения в походы на пять и 15 км. 
Обязательные показатели на 
маршруте 15 км - разжигание костра, 
навыки установки палатки, преодоле-
ние полосы препятствий.

Сдавать эти нормы будут в 
муниципалитетах при поддержке 
отделов образования и по делам 
культуры, молодёжи и спорта. А 
школьные учителя физкультуры 
должны будут подготовить ребят.

Разработка регламентов                       
проходит при межведомственной 
связи министерств образования, 
обороны и спорта. Значок ГТО -        
показатель физической подготовки 
будущих призывников. В отличие от 
значков советского образца совре-
менные будут трёх видов: золотой, 
серебряный и бронзовый.

На съезде была избрана комиссия 
по разработке нормативов спортивно-
го туризма для инвалидов.

А ты готов 
к труду 
и обороне?
Фания ГИЛЬМАНОВА

ёлки-2015

Чтобы горожанам и селянам не омра-
чить самый любимый праздник, им при-
дётся с важной предновогодней миссией 
посетить офис Тобольского лесничества.

Впервые заготовку пушистых зелёных кра-
савиц в лесах Тобольского района осущест-
вляют только работники Тобольского филиа-
ла Тюменской авиабазы. У решения руковод-
ства о запрете для частников самостоятельно 
заготавливать новогодние ёлочки по оплачен-

За пушистой красавицей - на улицу Ленина
Вера АНИКЕЕВА ным квитанциям есть серьёзные основания: 

число выявленных незаконных рубок еже-
годно растёт. Поэтому и приглашают тобо-
ляков и селян за хвойными символами но-
вогоднего праздника в деревянный дом-те-
ремок № 96 на улице Ленина в Тобольске.

Только в лесах нашего района в изобилии 
растут пихты, а именно на ароматную зелё-
ную красавицу с мягкой хвоей у жителей го-
рода и сёл всегда был повышенный спрос, в 
отличие от колючих и быстро осыпающихся 
елей и сосёнок. И эту особенность в пред-

почтениях тоболяков учли в лесхозе - семь-
сот новогодних деревцев уже приготовили 
для своих земляков. А стоимость главного 
праздничного украшения весьма демокра-
тична и находится в прямой зависимости 
от его высоты: от 250 рублей за метровое 
дерево и до 880 рублей за четырёхметро-
вое. Эту хорошую новость сообщила лес-
ник первой категории Р.А. Муратова.

Порадуются тобольским лесным краса-
вицам и тюменцы - первая партия в пятьсот 
пихт уже отправлена в областной центр.

Значительные запасы йодо-
бромистых подземных вод были 
разведаны в 60-е годы у деревни 
Черкашиной Тобольского района.

Как сообщает пресс-служба главы 
региона, сегодня важность использо-
вания этих ресурсов приобрела 
особую актуальность, потому как весь 
объём этого продукта в нашу страну 
ввозится из-за рубежа.

Деятельность рабочей группы по 
получению йода дала первые 
результаты. Создана оригинальная 
технология и опытная установка, 
которая успешно выделяет йод. Её 
необходимо доработать, чтобы 
получить рабочее оборудование для 
промышленной эксплуатации. На это 
потребуется полтора-два года.

К разработкам 
вернулись

Галина ГРЕБЕНЩИКОВА

В карачинском сельском 
поселении состоялась информа-
ционная встреча.

О проделанной работе                         
в уходящем 2014 году перед                      
населением отчитался глава                 
сельской администрации                            
А.Т. Матренинских. Информация, 
предоставленная Алексеем                         
Тимофеевичем, была живой,                    
интересной и охватывала все                   
отрасли хозяйствования и социаль-
ной сферы. Жители поднимали на 
встрече не только проблемы, но и 
вносили свои предложения по 
благоустройству территории, а также 
по работе сферы обслуживания.

На встрече также выступили 
прокурор района В.Н. Прохоров и 
депутат районной Думы В.И. Ташбу-
латова.

О проблемах 
и не только
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2014 год для сельхозпредприятий был непро-
стым, хотя лёгких годов в сельском хозяйстве не 
бывает. О том, каких результатов добились, мы 
беседуем с начальником отдела сельского хозяй-
ства райадминистрации Владимиром Михайлови-
чем МихайлОВыМ. 

наши интервью

Лёгких годов не бывает

- По мнению аграриев, 
нынешний сезон, принёс 
разочарования и трудно-
сти. а вы как считаете? 

- Было трудно, но мы до-
бились определённой ста-
бильности, которая всегда 
необходима. Заканчиваем 
год с возрастающими пока-
зателями, что даёт уверен-
ность в будущем. Сейчас 
сельским хозяйством в рай-
оне занимается 35 пред-
приятий различных форм 
собственности, по сравне-
нию с прошлым годом на-
блюдается рост их числа. 
На постоянной основе и се-
зонно в отрасли трудятся 
более 350 человек. В то же 
время в районе 8660 лич-
ных подворий - это тоже  
некий продовольственный  
потенциал.

Посевных площадей, об-
рабатываемых сельхоз-
предприятиями и ЛПХ, в ны-
нешнем году было свыше 
13089 гектаров. Зерновые 
размещались на площади 
более 5815 га, картофель - 
на 169. Только однолетни-
ми травами была засеяна 
площадь в 740 гектаров. С 
каждым годом всё больше 
становится посевов много-
летников, а значит, улучша-
ется кормовая база.

Урожайность по району в 
среднем 16,6 центнера с гек-
тара, что выше прошлогод-
него показателя. В то же вре-
мя в КХ М.В. Данилова она 
составила 22 центнера с га.

Несмотря на неблагопри-
ятные погодные условия, хо-
зяйства Тобольского района 
первыми в области завер-
шили уборочную кампанию. 
Валовой сбор зерна увели-
чился - 8851 тысяча тонн (в 
2013-м - 8404). Собран и не-
плохой урожай картофеля. В 
крестьянском хозяйстве  
А.М. Богданова - около 180 
центнеров с гектара.

- как пополняется тех-
нопарк в районе?

- В нынешнем году были 
приобретены восемь трак-
торов марки МТЗ, два зер-
ноуборочных импортных 
комбайна, прицепная тех-
ника, четыре кормозагото-
вительных комплекса, а 
также культиваторы, граб-
ли, прицепы для перевозки 
кормов, в ООО «Герефорд» 
появилась импортная зер-
носушилка. Этого, конечно, 
недостаточно. ООО «Рас-
свет», «Баргузинское» и 
«Герефорд» нужны более 
мощные тракторы, напри-
мер, ТК-150К.

- Все давно усвоили, что 

на погоду рассчитывать не 
стоит. какие уроки следует 
усвоить на будущее?

- Недоработки имеются в 
плане подготовки зяби. Труд-
ности есть и в проведении 
весенне-полевых работ. От-
части это связано с устарев-
шей материально-техниче-

ской базой. В некоторых хо-
зяйствах назрела необхо-
димость в приобретении    
сеялок, борон и другого 
сельхозинвентаря. Так как 
посевные площади значи-
тельные, а сроки их обра-
ботки ограничены, нужна 
современная техника. Что-
бы получить хороший уро-
жай, следует запастись гер-
бицидами, удобрениями и 
семенами высокой селек-
ции. Всё это требует нема-
лых капиталовложений. На 
сегодняшний день кондици-
онных семян всего 29%, в 
прошлом году этот показа-
тель был в два раза выше.

Из-за того, что снег лёг 
рано, аграрии не успели 
провести глубокую обработ-
ку почвы - площадь порядка 
2000 га не была вспахана, 
что может повлечь большие 
затраты будущей весной. 
На новый сезон потребует-
ся более 650 тонн ГСМ. Кро-
ме того, чтобы своевремен-
но посеять, думаю, придёт-
ся организовать круглосу-
точную вспашку. Есть и 
определённые организаци-
онные трудности.

Конечно, сельхозпроиз-
водство теперь частное, у 
каждого свой карман, но 
надо учиться жить в районе 
одной семьёй - о взаимо-
связи, взаимовыручки не 

следует забывать. Надо по-
нимать трудности другого 
человека, где-то подставить 
плечо, пусть не безвоз-
мездно, но помочь с техни-
кой. Обязательно нужно пе-
редавать опыт, как произо-
шло с многолетними трава-
ми. Зачинщицей этой хоро-
шей идеи стала Наталья 
Александровна Буторина. 
Она первой посеяла лю-
церну, а теперь уже многие 
хозяйства сеют многолет-
ние травы. И в животновод-
стве важен опыт других.

- В середине года наблю-
далось значительное сни-
жение общего поголовья. 
Что мы имеем сейчас?

- В личных подсобных хо-
зяйствах граждан содержит-
ся 5317 КРС, в том числе 
2153 коровы. Увеличение 
незначительное, но есть. 
1326 свиней, 480 лошадей, 
722 пчелосемьи, свыше ше-
сти тысяч голов птицы. Есть 
некоторые перемены и в 
сельхозпредприятиях.

Нельзя не  отметить  
ООО «Герефорд» А.Г. Зуе-
ва. На сегодня только пого-
ловье КРС на предприятии 
свыше 450 голов. В хозяй-
стве стараются использо-
вать передовые техноло-
гии, проводят искусствен-
ное осеменение, материа-
льно-техническая база 
улучшается (приобретены 
зерносушилка, измельчи-
тель кормов, механизиро-
вана их подача скоту). На-
зрела необходимость в со-
временном цехе по пере-
работке мяса. 

Хорошие показатели в 
крестьянском хозяйстве 
Ф.Ф. Махмутовой. Средне-
суточный привес составил 
1053 грамма. Показатель 
значим даже в области. Вы-
ход телят на этой ферме 
высокий - 74 на 100 коров.

Возрождается хозяйство 

А.П. Симонова в Абалаке - 
проведён ремонт помеще-
ний, подготовлено обору-
дование, на этой неделе 
доставлен мясной скот. С 
первыми новосёлами от-
правилась машина ООО 
«Простор».

За последние два-три ме-
сяца поголовье КРС в сель-
хозпредприятиях в районе 
увеличилось белее чем на 
400 животных - ООО «Баргу-
зинское» завозит чёрно-
пёстрый молочный скот. Бу-
дет сырьё для гормолзаво-
да. Надеемся в следующем 
году в части сдачи молока 
производители района вый-
дут на уровень свыше 3,5 
тысячи тонн молока. 

- как нынче поработа-
ли кооперативы?

- Основным видом дея-
тельности остаётся закуп 
молока. За 11 месяцев коо-
перативами его собрано 
1046 тонн. Наиболее актив-
ны «Молочный» (И.Т. Ша-
муратов) - 450 тонн, «По-
дворье» (М.А. Мадьярова) - 
свыше 200, «Байкалово» 
(Г.Х. Юмашева) -197.

- На нашей территории 
множество рек, речушек 
и озёр. как обстоят дела с 
выловом рыбы? како- 
вы перспективы разви-
тия отрасли в районе?

- С начала года вылов-
лено и реализовано свыше 
500 тонн рыбы. Это боль-
ше, чем в прошлом году. 
Лидером в отрасли был 
безвременно ушедший ин-
дивидуальный предприни-
матель Д.Г. Абдулов. Не-
плохо себя показывает М.С. 
Давалёв. В основном добы-
ча идёт в Заболотье, отку-
да можно вывозить рыбу 
только по зимнику. Необхо-
димо создать технические 
условия для хранения про-
дукции на большой земле. 
Разместить складские поме-
щения планируется на тер-
ритории Санниковского 
сельского поселения. Хоте-
лось бы наладить более тес-
ный контакт с Тобольским 
рыбозаводом в части пере-
работки местной рыбы. Хотя 
он и сам занимается выло-
вом, по большей части рабо-
тает на привозном сырье.

Невозможно бесконечно 
черпать природные ресур-
сы. В Заболотье есть со-
вершенно пустые озёра. В 
2015 году планируем за-
рыбление на базе артели 
«Лайтамак» - озеро, кото-
рое использовали 20 лет.

- Будем надеяться, что 
новый год окажется хоть 
немного удачнее нынеш-
него, а помощь области 
если и изменится, то в 
лучшую сторону.

Беседовала 
Фания ГилЬМаНОВа, 

фото Тимура каРыМОВа

На минувшей неделе в торжественной обста-
новке чествовали тех работников сельского хо-
зяйства, что на славу потрудились.

За многолетний добросовестный труд в системе агро-
промышленного комплекса Почётной грамотой Мини-
стерства сельского хозяйства РФ отмечена председа-
тель снабженческо-сбытового сельскохозяйственного 
потребительского кооператива «Темп» Н.А. Буторина. 
Благодарственные письма министерства получили меха-
низатор ООО «Рассвет» А.В. Граховский и заместитель 
директора ООО «Рассвет» А.А. Юлдашев.

Почётными грамотами департамента АПК Тюменской 
области отмечены: ведущий специалист отдела сельского 
хозяйства райадминистрации Г.В. Курочкина; лучший сдат-
чик молока СССХПК «Молочный» А.Т. Абдулин; глава КХ 
«Абалакское» А.П. Симонов; оператор машинного доения 

Передовая доярка а.а. алексеева и В.В. Гудимов

Доска почёта ООО «Рассвет» Р.А. Пурганова и бригадир ИП «Абдулов 
Д.Г.» И.И. Нагипов. Наградным знаком «Почётный аграр-
ник Тюменской области» отмечена ветеринарный фельд-
шер КХ П.С. Буторина Н.И. Слесаренко.

Почётными грамотами главы райадминистрации на-
граждены: аппаратчик химводоочистки Р.Н. Нигматулли-
на и наладчик технологического оборудования ОАО «То-
больский гормолзавод» М.А. Коскин, заместитель дирек-
тора ООО «Весна» О.В. Кузнецова. Благодарствен-      
ное письмо главы получили доярка ООО «Рассвет»      
А.А. Алексеева; директор СПК «Рыболовецкая артель 
«Лайтамак» М.С. Давалёв.

В числе лучших: КХ П.С. Буторина, снабженческо-
сбытовой кооператив «Молочный», кооператив «Тобол», 
комбайнёр А.В. Данилов (КХ М.В. Данилова), оператор по 
уходу за молодняком КРС ООО «Рассвет» О.З. Нигматул-
лина, водитель - сборщик молока Ф.Х. Рузеев (СССХПК 
«Подворье»), механизатор Е.Н. Родионов (КХ П.С. Буторина).

Поздравляем всех и желаем дальнейших успехов.

Начало на 1 стр.
Инвестиционный климат в области очень важен - он 

открывает широкие возможности для развития в це-
лом. Уже подведены предварительные итоги проведён-
ного исследования. По словам губернатора, большая 
часть муниципалитетов не проявила должного интере-
са к возможным потенциальным инвесторам. А некото-

рые сразу зацепились за эти предложения, показали 
весь имеющийся потенциал. Стоит поинтересоваться, 
а наш район, в числе первых или последних?

Вопрос от главного редактора «Уватских известий» 
по поводу областной дороги в сторону Красного Яра  
заставил подумать и о своих трассах с «жидким ас-
фальтом».

- Дорога областная, а зачем президенту пишем? - от-
ветил вопросом на вопрос губернатор. - Тогда и ждать 
надо, что оттуда проблема решится. Есть программа 
строительства областных дорог. Конечно, хотелось бы, 
чтобы все трассы были приведены в порядок или по-
строены в течение года, но вы прекрасно понимаете, 
что удовлетворить все запросы невозможно. Что каса-
ется крупных населённых пунктов, то почти везде доро-
ги с твёрдым покрытием. Например, есть проблемы в 
Вагайском районе, где иногда до малых населённых 
пунктов 70 километров. Строительство дороги к ним - 
это сотни миллионов рублей. Невозможно сосредото-
чить все усилия на Вагайском районе. Однако будем 
делать всё, что в наших силах.

На территориях Тобольска и района есть проекты, 
которые находятся в стадии реализации. Журналистов 
интересовало, не пострадает ли экономическая пло-
щадка СИБУРа? В.В. Якушев во время своего визита 
побывал на объекте. Он отметил, что работа идёт, и 
высказал надежду, что проект будет реализован.

Что касается строительства завода на Волковском 
озере, то подготовка проектной документации заканчи-
вается. Задача правительства - реализовать задуман-
ное. Понятно, что необходимое оборудование, к сожа-
лению, не российского производства, и цена сейчас бу-
дет совершенно иная. Что касается строительно-
монтажных работ и газификации, то эти вопросы пла-
нируют решить летом будущего года.

В последнее время ходят разноречивые слухи о ком-
пании «ЮТэйр» (аэропорт в Медянках Татарских). Она 
представлена и на территории Тобольского района. На 
вопрос, к чему стоит готовиться, В.В. Якушев ответил:

- Это сегодня один из крупных перевозчиков в Рос-
сии. Перед нами стоит задача сохранить компанию. К 
решению вопроса подключилось федеральное прави-
тельство. Естественно, компания будет работать в дру-
гих масштабах. По ряду направлений рейсов не будет. 
Что касается Тюменской области и автономных окру-
гов, они сохранятся.

В областном центре реализуется проект «Безопасный 
город». А будет ли у нас? В.В. Якушев считает, что этот 
продукт Тобольску нужен, но в упрощённом виде. По 
крайней мере, необходимо установить камеры наблюде-
ния в местах большого скопления людей. С точки зре-
ния предотвращения правонарушений эффект будет.

Завершая встречу, В.В. Якушев отметил:
- Мы всегда с оптимизмом движемся вперёд. Идёт 

строительство школ, детских садов, планируется ре-
монт образовательных учреждений. Есть ряд предпри-
ятий, заканчивающих техническое перевооружение в 
строительной отрасли и производстве строительных 
материалов. Мы поставили хорошую точку в тех проек-
тах, которые отрабатывали раньше. Все задачи субъ-
ект выполнил, и в плане развития за этот год сделал 
хороший шаг вперёд. По сравнению с другими региона-
ми Российской Федерации у нас всё неплохо. Но надо 
понимать и учитывать сложившуюся экономическую си-
туацию, не расслабляться и продолжать движение впе-
рёд. Мы не должны растерять то, что сделали.

Владимир Якушев: 
«Не расслабляться 
и двигаться вперёд»

Третьим главным героем хмелёвского снежно-
го городка после Деда Мороза и Снегурочки будет 
символ грядущего года.

Детская площадка благодаря талантливому скульп-       
тору А.Т. Рябиковой скоро преобразится: здесь появится 
«зоопарк». Компанию символу Нового года Козочке со-
ставят другие дружелюбные и милые зверушки.

Первый рукотворный новогодний городок хозяйка 
большого дома и мама семерых детей возвела четыре 
года назад возле своего дома. С тех пор на мастера по 
снежным фигурам появился спрос у предпринимателей - 
А.Т. Рябикову приглашают для оформления территории 
магазинов. А сейчас она вместе с верными помощника-
ми - своими детьми - выполняет новогодний заказ адми-
нистрации сельского поселения.

Над тем, как оригинально оформить дома и учрежде-
ния, уже думают многие жители. Итоги конкурса, как за-
ведено, 31 декабря, в канун Нового года, на сцене мест-
ного Дома культуры огласит председатель комиссии по 
благоустройству Н.П. Кряжева.

«Зоопарк» в Хмелёвой
Майя ОСТРОВНАЯ

навстречу Празднику
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П о л у р а з р у ш е н н о е 
здание мечети с покосив-
шейся крышей, окружённое 
со всех сторон подпорками, 
бросается в глаза каждому 
проезжающему по Вагай-
скому тракту. Больше де-
сятка лет жители борются 
за возрождение историче-
ского памятника, не так 
давно включённого в пере-
чень объектов историко-
культурного наследия и 
взятого под государствен-
ную охрану приказом об-
ластного комитета по охра-
не и использованию объек-
тов историко-культурного 
наследия Тюменской обла-
сти. Сколько инстанций 
пройдено за эти годы! В ка-
кие только двери, начиная 
с местных религиозных ор-
ганизаций, органов местно-
го самоуправления и выше-
стоящих учреждений, не 
приходилось стучаться ве-
рующим сельчанам! С при-
ходом в 2010 году на пост 
председателя местной ре-
лигиозной организации Ха-
лили Шамаковой работа за-
метно активизировалась. 
По просьбе верующих в юр-
тах не раз побывал муфтий 
духовного управления му-
сульман азиатской части 
России Н.Х. Аширов.

У Иртышатской мечети, 
как, наверное, у каждого 
старинного храма, своя 
история. Со времени свое-
го основания в 1790 году 
она верой-правдой служи-
ла прихожанам. В годы со-
ветской власти её постигла 
печальная участь, которой 
тогда не удалось избежать 
многим храмам. Десятки 
лет запустения и стойкого 
атеизма в стране, конечно 
же, наложили свой отпеча-
ток на мечеть. Но религиоз-
ная организация оказалась 
настойчивой, добилась 
проведения предваритель-

событие

Возвращение святыни

Клара КУТУМОВА, фото Тимура КАРЫМОВА

В минувший вторник в администрации Тоболь-
ского района было подписано важное соглашение. 
Свои подписи под этим документом, направлен-
ным на возрождение духовных ценностей и в част-
ности реконструкцию исторического памятника, 
мечети в иртышатских Юртах, поставили предсе-

датель совета местной мусульманской религиоз-
ной организации иртышатских Юрт х.х. шамакова, 
председатель Попечительского совета духовно-  
го управления мусульман Тюменской области    
З.З. ахтариев, от совета национально-культурной 
автономии сибирских татар и татар Тюменской об-
ласти а.Б. апсатаров и глава администрации То-
больского района Ю.а. Батт.

ного исследования для 
дальнейшей реставрации.

В настоящее время под-
готовлена проектная доку-
ментация для проведения 
работ по сохранению объ-
екта культурного наследия. 
И вот, похоже, час пробил. 
Из областного бюджета вы-
делено более четырёх мил-
лионов рублей. Совсем 
скоро на Иртышатской ме-
чети начнутся реставраци-
онные работы.

Как заметил, открывая 
рабочую встречу, Ю.А. Батт, 
по проектной документации 
сумма названа немалая, по-
рядка 20 миллионов руб-
лей, но для нас главное, 
чтобы после реставрации 
мечеть функционировала, 
чтобы средства не были вы-
брошены на ветер. Присут-
ствовавший в администра-
ции председатель комитета 
по делам национальностей 
Тюменской области Е.М. Во-
робьёв проинформировал  
о сложившейся практике 
взаимодействия органов го-
сударственной власти об-

ласти и муниципальных об-
разований с религиозными 
организациями. В результа-
те такого сотрудничества в 
последние четыре года за 
счёт средств областного 
бюджета в области отре-
монтировано около 60 ме-
четей. З.З. Ахтариев поло-
жительно отозвался о сло-
жившейся в области прак-
тике, когда в возрождении 
духовности большую под-
держку оказывают люди 
разных вероисповеданий.  
И хороший тому пример - 
недавно открывшаяся в То-
больске мечеть, которую 
строили всем миром: свой 
вклад в строительство вно-
сили бизнесмены, руково-
дители коммерческих и ак-
ционерных предприятий,  
простые граждане.

- Религиозным организа-
циям нужно активно рабо-
тать с населением и пред-
ставителями бизнеса, - под-
черкнул он.

Добрым знаком назвал 
подписание соглашения 
муфтий духовного управ-

ления татар Тюменской об-
ласти Г.Х. Гарифуллин.

- Возвращаются мече-
ти, - сказал он в своей молит-
ве, благословляя это важное 
событие, - чтобы люди могли 
жить с верой в душе, соблю-
дать свои традиции. Да по-
может вам Аллах!

В ответном слове Х.Х. Ша-
макова поблагодарила гу-
бернатора В.В. Якушева, 
региональные и местные 
органы самоуправления за 
финансовую поддержку в 
деле возрождения Ирты-
шатской мечети.

- Аллах услышал наши 
молитвы, - волнуясь, сказа-
ла она, - спасибо за помощь.

Во время подписания соглашения 

И вот, похоже, 
час пробил. Из 
о б л а с т н о г о 
бюджета вы-

делено более четырёх  
миллионов рублей. Со-
всем скоро на Иртышат-
ской мечети начнутся ре-
ставрационные работы.

Без модернизации существующей инженерной ин-
фраструктуры, которая не способствует улучшению ка-
чества жизни селян, самую животрепещущую проблему 
для всех без исключения россиян - ЖКХ - коренным об-
разом не решить.

- Первостепенное внимание уделяем вопросам те-
плоснабжения, а потом - водоснабжению и другим, - рас-
ставил приоритеты глава администрации района           
Ю.А. Батт, - так как понимаем, что состояние тепловых 
сетей неудовлетворительное. 

Реконструкции систем теплоснабжения в этом году 
уделялось большое внимание. При поддержке прави-
тельства области удалось решить, наверное, самый 
главный вопрос - это перевод на голубое топливо цен-
тральной и школьной котельных в Сетово. Два теплоге-
нерирующих объекта в Абалаке и Медянках Татарских 
после серьёзной модернизации подают тепло в жилища 
селян в автоматическом режиме, и эту практику решено 
продолжить. Намечается, что в 2015 году газовые ко-
тельные в модульном исполнении будут установлены в 
Бизино, Башковой и Прииртышском.

Жители Подрезовой, по признанию главы админи-
страции - худшей в предоставлении коммунальных услуг 
в районе, изменения в лучшую сторону ощутят только в 
2016 году, когда будет возведён независимый источник 
теплоснабжения. Сейчас тепло в дома поступает от не-
фтеперекачивающей станции. 

В деревне есть вопросы и с водоснабжением, и с ка-
нализацией. Но в числе самых проблемных населённых 
пунктов он значится и по той причине, что приносит боль-
шие убытки бюджету. Как подчеркнул Ю.А. Батт, жители 
двух многоквартирных домов, хотя среди них есть и пла-
тёжеспособные люди, десятилетиями копят долги за 
предоставленные коммунальные услуги. Несмотря на 
многочисленные инициативы МУП ЖКХ, администра-
ции, правовых органов, переломить ситуацию с неплате-
жами так и не удалось.

Первым делом - 
теплоснабжение

актуально

Вероника ЕФРЕМОВА

объявления

информация о положении на рынке труда в городе 
Тобольске и Тобольском районе

1. Основные показатели, характеризую-
щие состояние рынка труда на 1 декабря 
2014 г.: уровень регистрируемой безрабо-
тицы - 0,77; коэффициент напряжённости 
на рынке труда - 0,18; численность граж-
дан, состоящих на регистрационном учёте 
в целях поиска подходящей работы - 867 и 

в качестве безработных - 506; потребность 
работодателей в работниках - 4745.

2. Динамика основных показателей, ха-
рактеризующих состояние рынка труда, в 
сравнении с аналогичным периодом пре-
дыдущего года:

№ 
п/п Наименование показателя На 1.12.2013 г. На 1.12.2014 г.

1
Численность граждан, обратившихся в центр 
занятости за содействием в поиске подходящей 
работы

4965 чел. 5756 чел.

2 Продолжительность безработицы 3,9 мес. 3,6 мес.
3 Уровень трудоустройства граждан 73,9% 72,8%

4

Результативный выход из безработицы (отноше-
ние численности трудоустроенных и направленных 
на обучение безработных граждан к общей 
численности снятых с регистрационного учёта 
безработных граждан)

64,4% 67,9%

3. Перечень наиболее востребованных 
профессий (специальностей) на рынке тру-
да с указанием средней заработной платы 
(по состоянию на 1.12.2014 г.), руб.: води-
тель автомобиля - от 21000; геодезист - от 
21600; кассир - от 18000; кухонный рабо-
чий - от 9200; машинист бульдозера - от 
24250; машинист экскаватора - от 20000; 
механик - от 23500; официант - от 9800; 

охранник - от 14000; пекарь - от 10800; по-
вар - от 16487; продавец продовольствен-
ных товаров - от 14600; слесарь по ремон-
ту автомобилей - от 17600; слесарь-сан-
техник - от 10500; уборщик производствен-
ных помещений - от 11550; электромонтёр 
по ремонту и обслуживанию электрообо-
рудования - от 15112.

Директор                              а.а. лосев

ООО «ТеплоМонтажНаладка» 
информирует потребителей Тобольского района:

1. Тариф на тепловую энергию на 2014 год согласно распоряжению департамента та-
рифной и ценовой политики Тюменской области № 115/01-21 от 28.11.2014 г. вступает в 
силу с 1 декабря 2014 г. и действует по 31 декабря 2014 г., установлен в размере:

руб./Гкал (в т.ч. НДС)

Наименование товара, услуги 2014 г.
население бюджет и прочие

Тепловая энергия (горячая вода) 1970,13 1970,13

2. Тариф на тепловую энергию на 2015 год согласно распоряжению департамента та-
рифной и ценовой политики Тюменской области № 116/01-21 от 28.11.2014 г. вступает в 
силу с 1 января 2015 г. и действует по 31 декабря 2015 г., установлен в размере:

руб./Гкал (в т.ч. НДС)

Наименование товара, 
услуги

с 01.01.2015г. с 01.07.2015 г.
население бюджет и прочие население бюджет и прочие

Тепловая энергия 
(горячая вода) 1970,13 1970,13 2011,94 2011,94

Тобольскому уМН
 требуется на постоянную 
работу на ЛПДС «Сетово» 

(д. Подрезова) электромон-
тёр по ремонту и обслужива-
нию электрооборудования. 

Требование: наличие 
профессиональной подго-

товки по профессии электро-
монтёр по ремонту и 

обслуживанию электрообо-
рудования.

Телефоны: 25-18-96, 
25-75-67, 39-31-14.

Дорогую Раузу Шамильевну Гарифуллину поздрав-
ляем с юбилеем!

Позволь поздравить с юбилеем, тебе сегодня 50!
А ты всё больше хорошеешь и выглядишь на 25!
Так оставайся же такою, 
                                          счастливой мамой и женою, 
И будь ты вечно молодою, находчивой и озорною!

Семьи СайДашеВых, СулкаРНаеВых, 
сестра и мама

наши юбиляры

управление ПФР в г. Тобольске и Тоболь-
ском районе напоминает индивидуальным предпри-
нимателям о своевременной уплате страховых взно-
сов за 2014 год в Пенсионный фонд Российской Феде-
рации, Федеральный фонд обязательного меди-
цинского страхования и приглашает для сверки пла-
тежей на обязательное пенсионное страхование по 
адресу: г. Тобольск, 7 мкрн., д. 23, каб. 9.

Половина всех обращений сельских жителей к 
руководителям администрации района касается 
некачественных услуг Жкх, ремонта ветхого жи-
лого фонда и строительства. 
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Я родилась и до совершеннолетия жила в д. Мосее-
вой, находившейся в километре от Ермаково. После вой-
ны в округе насчитывалось до девяти деревень. В на-
шей, как и в соседних, думаю, всё было своё, и правила 
жизни тоже. Деревня - в одну линию, баньки - напротив, 
за огородами - болотца с мелким лесом, а дальше пре-
красный лес. Колхозные поля огорожены. Скот дружно 
выгоняли на пастбище и вечером встречали. Правда, 
молодняк ходил по деревне. Каждый двор - прибран, за-
валинки чистые, а палисадников тогда ещё не было.

Жили в Мосеевой как бы три поколения. Старшее, про-
шедшее войну, и вдовушки собирались на посиделки в 
основном по престольным праздникам. У кого дома пло-
щадь была побольше, туда и шли. Конечно, не в ущерб 
рабочему времени, а вечерком жаловали нарядные гости 
со своей снедью и выпивкой.

Несли кто что мог: пироги, блины, базбики, творог со 
сметаной, ягоды. Гуляли почти до утра, а утром бригадир 
в окошко стучал и назначал работу. И никаких похмелий, 
потому что не столько пили самогонку и бражку, сколько 
старались порадовать душу, развеселить других, кому 
особенно горько. Под гармошку, балалайку с ложками, 
стиральную доску, печную заслонку, пустые бутылки те-
шил себя народ, показывая свои удаль да смекалку. 

В недрах народного 
творчества жива культура и растут 

новые таланты

Год культуры подхо-
дит к концу, и мне хоте-
лось бы поделиться 
своими размышлени-
ями по поводу того, 

чем является культура 
для сельского жителя. 

Для нас, выросших в по-
слевоенные годы, она была истинно на-
родной, на которой, как на фундамен-
те, стоит Россия-матушка. Она расти-
ла и воспитывала, вселяла уверен-
ность в неразрывности нашей общей с 
Родиной судьбы.

Если гармонист уставал, плясали под ча-
стушки, «Синтетюриху», «Семёновну»… А 
сколько песен перепели тогда про тяжёлый 
крестьянский труд, военную службу, горь-
кую любовь! Особых танцев не было. Моло-
дёжь и дети в этом не участвовали.

Селяне среднего возраста, где-то лет до 
30, и молодёжь ходили в Ермаково в клуб. 
Отдельного здания тогда не было, а изба-
читальня или клуб чаще представляли собой 
приспособленные пристрои к зданию школы. 
Собирались туда на собрания, лекции приез-
жих из города, смотрели кино. Сначала 
фильмы были немые, а потом про Чапаева, 
Потёмкина. Как сейчас помню, детский би-
лет на сеанс стоил пять копеек.

Раз в неделю были танцы. Детям до 15 
лет не разрешалось приходить, но они за-
глядывали в окна. Нарядно одетые девушки и парни вы-
бивали каблуками «Краковяк», «Падеспань», «Коробоч-
ку», плясали под гармошку. Курить молодёжи разреша-
лось только на улице. Особенно весело было, когда в 
село приезжали командировочные из города на уборку 
урожая: из техучастка, ЦРМ, со швейной фабрики, позже 
студенты «мореходки». Расходились с вечёрок за пол-
ночь - песни, частушки, гармошка, смех долго не затиха-
ли. И так до следующей субботы.

Настоящими праздниками были 1 Мая, 7 ноября, день 
выборов. Селян ждали концерт, торговля, всё руковод-
ство собиралось с народом. В клубе был оформлен уго-
лок с газетами и журналами, шашками и шахматами. За-
ведующий отвечал за организацию и порядок.

Патефоны с пластинками, проигрыватели, магнитофо-
ны появились уже позже. Тогда и танцы стали другие: 
фокстрот, вальс, вальс-бостон, танго. Только пляски с ча-
стушками были всегда.

Ребята до 16 лет бегали тогда в клуб, чтобы поиграть в 
игры. Затем их стали вовлекать в группы по интересам - 
хор, танцевальные, драматические кружки. А после репе-
тиций проводились праздники по календарным датам. 
Дети с удовольствием читали стихи, играли в спектаклях, 
сценках, танцевали народные танцы, пели в хоре. С ними 

рядом всегда были учителя, которые видели, на что спо-
собны их воспитанники. Практиковали совместные высту-
пления детей и взрослых, конечно, сначала стеснялись, а 
потом друг у друга чему-то учились.

Шли годы. Жизнь требовала, чтобы заведующие клуба-
ми не просто отвечали за проведение мероприятия и поря-
док, закрывали и открывали двери, но и организовывали 
культурный отдых населения. Выпускники Тобольского 
культпросветучилища стали приезжать на работу в село.

В 1970 году, после окончания КПУ и отработав на Се-
вере, на родину вернулась Раиса Леонидовна Гурьева-
Никитина. Энергично, как требовало тогда время, она взя-
лась за работу в стареньком клубе. Организовала из голо-
систых бабушек и одного деда фольклорную группу «Лу-
чинушка», агитколлектив «Огонёк». И всё завертелось! 
Поездки с концертами в дальние деревни, смотры худо-
жественной самодеятельности, участие в работе колхоза, 
выступления на фермах, полевом стане, в бригадах, вы-

пуск «молний», газет… Сама неуёмная фантазёрка и 
бабушки-активистки проводили большую работу по все-
му району. В 1974-м получили первый диплом Мини-
стерства культуры РСФСР за успехи во всероссийском 
смотре работы сельских ДК, а на следующий год группа 
«Лучинушка» выступала на телевидении в Тюмени и 
была награждена Почётной грамотой. Сколько их было 
потом - не сосчитать! Собрались ехать на Всесоюзную 
выставку в Москву, но руководитель Р.Л. Никитина вынуж-
дена была уехать с семьёй. Её помнят до сих пор. Более 
30 лет поёт в «Лучинушке» М.Н. Зайцева, чуть меньше - 
Н.Л. Петрухина. Сейчас у «Лучинушки» не такой большой 
состав, но она по-прежнему «горит».

Оставив должность, Раиса Леонидовна передала ого-
нёк задора и свои неосуществлённые замыслы участни-
цам коллектива, которые подхватили эстафету. Не похо-
жие один на другой новогодние огоньки собирали всех 
деревенских жителей. Приходили новые руководители, 
менялись часто, но очаг культуры не затихал. Заработала 
в полную силу библиотека, теперь находящаяся в отдель-
ном помещении. Бывшего библиотекаря Нину Леони-
довну Петрухину, основателя «Театра на ладошке» мно-
гие помнят. Младшие школьники, пока стояла школа в 
Ермаково, были завсегдатаями библиотеки. Немного 

позже появилась детская фольклорная группа под руко-
водством Н.Л. Чусовитиной, но после реорганизации 
учебного заведения всё закончилось.

Весной 1986-го художественным руководителем, а позже 
директором Ермаковского ДК назначили выпускницу То-
больского КПУ У.Г. Кислицыну. Начинать ей приходилось в 
стареньком, холодном, неприспособленном помещении. Не 
было костюмов, музыкальных инструментов, но было жела-
ние работать. И наконец-то мы дождались сдачи новень-
кого Дома культуры со сценой и зрительным залом, фойе, 
костюмерной - спасибо за это Сиражутдину Шахбанову!

Не гладко и не всё сразу получалось, но культурная 
жизнь забурлила. Появились вокальная группа «Рябинуш-
ка», единственный в районе кукольный театр «Сказка», 
кружки «Мастерилка» и «Музыкальная шкатулка», танце-
вальный коллектив «Василёк». Все - учителя, работники 
администрации, пенсионеры-активисты, школьники - по-
могали становлению очага культуры. А его руководители 

старались оправдать своё 
назначение.

Ни одно мероприятие в 
селе не проводилось вне 
ДК. Стали традиционными 
дни села, смотры художе-
ственной самодеятельно-
сти, выставки прикладного 
творчества, рисунков, да-
ров природы и т.д. До сих 
пор у нас пользуются попу-
лярностью конкурсы часту-
шечников, песен, по оформ-
лению валенок, колясок, ве-
лосипедов, вязанию носков. 
Разве может это придумать 
и воплотить в жизнь один 
человек, если у него нет 
фантазии, выдумки, творче-
ства?! И всё это продолжа-
ется уже почти 28 лет!

О нашем директоре 
Ульяне Георгиевне можно 
сказать только хорошие 

слова. Требовательна к себе и окружающим, инициатив-
на, отличается творческим подходом к проведению меро-
приятий. Обладая богатой фантазией и огромным трудо-
любием, не устаёт удивлять нас выставками.

Под стать директору и худрук Яна Михайловна Типу-
сяк. Это она шьёт костюмы и делает кукол для театра. А с 
какой изобретательностью оформляет выставки поделок 
детей и взрослых, рисунков! Все костюмы, в которых она 
выступает, - плод её фантазии и творчества.

Не счесть грамот и благодарностей, которые заслужил 
за это время маленький, но дружный коллектив ДК.

Есть у нас в селе прекрасная библиотека. Её хозяйка 
О.П. Попова старается завлечь как можно больше местных 
жителей. А вот в другие деревни выездов не бывает, пото-
му что в той же Подрезовой, куда могли бы прийти желаю-
щие, нет помещения. Конечно, у кого есть машины, стара-
ются сами приехать за книгами. Единственное моё пожела-
ние, чтобы библиотека совместно с Домом культуры прово-
дила встречи с местными поэтами. Хотелось бы познакомить-
ся с Александром Криволапенко, живущим совсем недале- 
ко, в соседней Овсянниковой, Надеждой Смирных, краеве-   
дом Тоболяковым, предки которого когда-то жили здесь…

Жаль, что безвозвратно утерян краеведческий музей, 
где хранилось столько исторического и материала по па-
триотическому воспитанию. Боюсь, что новые поколения 
не будут знать и помнить о первой бумажной фабрике в Си-
бири, находившейся на речке Суклёмке у деревни Чёрной, 
о церкви, построенной на средства народа и при поддерж-
ке декабристов, о том, что дружина Ермака проходила бо-
лотистыми берегами Подъёмки, а части Колчака останав-
ливались в Эртигарке. И много ещё чего произошло за 290 
лет со дня основания Ермаковского сельского поселения!

Хочется пожелать нашей сельской культуре процвета-
ния. Хотя, думается, никакие грамоты не заменят слов бла-
годарности населения. Кажется, сейчас есть все условия 
для работы. Однако актив составляет 15-20 человек. Мо-
жет, надо живой музыки - гармошки, балалайки? Но где 
взять специалистов? Ведь это труд, и ещё нужно желание, 
чтобы научиться. А сейчас, как известно, трудятся ради де-
нег. Не потому ли иногда говорим, что каждый сидит за сво-
им забором, живёт для себя, а не для других?..

Н. ЧуСОВиТиНа, с. ермаково

Действующий состав «лучинушки»

Работы юных умельцев


